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El sábado 3 de marzo pasado tuvo lugar una jornada de
trabajo de gran interés profesional. Bajo el rótulo "El reto
ético de las nuevas tecnologías en la profesión de Psicólo
go", nos reunimo s en los recién inaugurados nuevos loca
les del COP-PV de carrer el'Alberic de Valencia , contribu
yendo al impulso que han tomado las actividades de for
mación, de encuentro o de intercambio profesional en nues
tro colectivo y en estos nuevos locales. Era evidente que
esta jornada, ubicada estratégicamente entre la inaugura
ción del día 2, y el XIII Sopar de Confraternitat de la noche
del mismo día o la Asamblea General del domingo 4, ocu
paba un lugar destacado dentro de las actividades de la co
munidad de psicólogos.

Eran las VIII Jornadas Profesionales que, al estar este
año dedicadas a asuntos deontológicos, pasaban a ser la III
Jornada de Deontología Profesional que celebra el Cole
gio O. de Psicólogos del País Valenciano. La Jornada tenía
la estructura de tres conferencias a las que seguían tres mesas
redondas; precedía a todo ello la inauguración , y se cerraba
con un breve acto de clausura.

La primera de las conferencias estuvo a cargo del profe
sor Heliodoro Carpintero Capell, catedrático de Psicología
Básica de la Universidad Complutense de Madrid y reciente
mente aceptado como miembro de número de la Real Aca
demia de Ciencias Morales y Políticas del Instituto de Es
paña. Es de destacar que H. Carpintero es el segundo psi
cólogo que forma parte de esta Real Academia, después de
Pinillos, por lo que su presencia en la Jornada se convertía
así en un acto de reconocimiento colegial más a las contri
buciones que este nuevo académico ha aportado a nuestra
profesión. Su conferencia versaba sobre "La profesi án de
psicólogo: perspecti vas defuturo". Como buen especialis
ta de historia de la psicología, trazó a modo de un breve
esquema que permitiera ubicar cual es el pasado inmediato
de nuestra profesión de psicólogo para desde ahí extraer
conclusiones. En este apartado destacaba cierto olvido de
los psicólogos españoles en relación a su pasado más in
mediato o, también, cierto desconocimiento de anteceden
tes: el caso de Emili Mira i López lo ilustraba muy adecua
damente, pues en España no se ha editado prácticamente
nada de la obra de este ilustre psicólogo. Otro grueso fun
damento de la conferencia se apoyaba en el crecimiento
que ha demostrado la psicología académica y profesional

en el último tercio del siglo pasado. Sin embargo, aun a
pesar de este desconocimiento de donde venimos y a pesar
de las limitaciones de crecimiento, la psicología ha demos
trado poseer un potencial y una capacidad por ahora insufi
cientemente aprovechada; en ese sentido era de mucha uti
lidad plantearse y describir de donde venimos para exami
nar a donde vamos y cómo iremos mejor. El debate que
prosiguió dejó más en evidencia que la psicología española
posee un poder que está insuficientemente ejercitado por
esta ciencia y profesión. La psicología española puede ju
gar un papel de intercambio y liderazgo similar al que ejer
ce España en la cultura latina e hispanoamericana, para lo
que es necesario que la psicología centre su actividad en
tareas que faciliten y realcen esta función de liderazgo jun
to con la promoción de la información, del intercambio y
todavía una mayor potenciación de las tareas de documen
tación. Es todo ello también una responsabilidad o un de
ber.

Este breve tlash de lo sucedido en la primera conferencia
permite ver que Helio Carpinte ro cons iguió ce ntrar
certeramente, conforme a su aquilatado magisterio, el tra
bajo de la Jornada , calentando un debate que fue necesario
limitar de acuerdo al horario previsto, aunque con su con
tribución ayudaba y ayuda a un mejor pensar nuestro desa
rrollo profesional.

La Mesa Redonda siguiente se abría hacia "Los avances
biogen éticos y ética del desarroll o psicológico". Carmen
del Río. Presidenta de la Comisión Deontoló gica del cap
de Andalucía Occidental , presentó la síntesis documentada
de su propia búsqueda investigadora acerca del problema
de la clonación, asunto sobre el que los psicólogos "debe
mos exigirformar parte de los Comités de Expertos en los
que se estudien las hipotéticas repercusiones psicológicas,
familiares. sociales y. por supuesto, éticas para elfuturo
del propio indi viduo clonado y su entorno" pues es necesa
rio para este supuesto de la clonación humana con f ines
reproducti vos "tener en cuenta las múltiples influencias
entre el indi viduo y su entorno" . Aunque el Código Deon
tológico del Psicólogo exige que la investigación psicoló
gica se efectúe "s iempre con respeto a la dignidad huma 
na" , en este campo sostuvo Carmen del Río que son nece
sarios más conocimientos y una discusión más abierta e
interdisciplinar. Elvira Vilorio, presidenta de la Comisión

Presidente de la Com isión Ej ecutiva de la Comisión Deontológica .
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Deontológica del capde Asturias, habló sobre la "ldenti
dad Ge n ética vers us Psicológica" para concluir que " la

herencia gen ética es siempre UII potencial : 110 predice el
desar rollo , Las personas. cil la rea lida d. nun ca pu eden ser

id énticas unas a otras ," Finalmente la aportación de Fer
nando Calvo y Jesús Valera (de la Comisión Deontológico
de las Palmas). debido a su ausencia por problemas de últi
ma hora. fue leída por Abimael Clavijo (Presidente de la
Comisión deontológico del capde Tenerife) , En sus "COII 

sideraciones en torno a la manipulaci ón gen ética" se plan
teaban diversas hipótesis sobre esta misma manipulación
"en seres hum anos pa ra obje tivos 110 es trictame nte t CI'(/ 

p éuticos conocidos", hipótesis que perm itían visualizar los
riesgos del contro l genético en un futuro "h or izonte de

replicantcs" ya esbozado por el predominio del "pensantien

to único", En fin , tanto el contenido de la Mesa como el
debate que siguió fue un buen esbozo del interés y la rique
za de aportac iones con las que los psicólogos podemos con
tribuir a este campo de estudio, y en el que nuestra presen
cia es necesaria con el fin de que se pueda establecer una
proporcionada armonía entre la ética y la biología.

La conferencia que prosiguió. la segunda. estuvo a cargo
de Antoni Arteman i Jan é, médico espec ialista en salud
pública y director del Programa d 'Atcnci áIntegra! al Metg«
Malalt del Colegio de Médicos de Barcelona. Este Progra
ma surgió en el marco de un convenio entre el Dcp artam cnt

de Sanitat i Scg uretat Social de la Ge nera litat de Catalunya

y el Conscll de Co l-logis de Mctges de Catalunya. La pues
ta en funcionamiento de dicho programa se formuló ya que
los médicos. "cuando padecen alguna enfermedad o esta

do ni árhido de salud. 110 acu den en busca de ayuda de pro

[esionalcs. esp ecialme nte si el padecimient o es psíqu ico .

COII o sin abu so de drogas (C II el sentido más amplio ). la

tendencia es la de oc ultar el problema , automedicarse y 110

acudir al sistema sani tario genera! en busca de ayuda pro

fcsio nal" El riesgo de que "e volucione a peor y trascienda
dram áticamente a su ámbito fa miliar y profesional" im
pulsó diseñar un "programa especifico para atender dcfor

11/(/ integral a estos casos". Laexposición de Antoni Artcman
se centró en la descripción del marco general en el que fun
ciona ese programa. antecedentes. mecanismos y procedi
mientos utilizados y evolución. población atendida . así como
diversas valorac iones de los resultados alcanzados . El edi
torial de la revista Thc Lancet. en su número de septiembre
de 199Hcitaba esta experiencia como una iniciativa pione
ra a escala europea. Pero el mayor interés de dicha expe
riencia es que. en el tiempo que está funcionando hasta fi
nales del año 2000. lleva acumulados un total de 400 con
sultas telefónicas de las que 142 han sido casos posibles y
227 han sido casos tratados. El programa posee el interés

de incorporar otros servicios, además de los necesarios en
el campo de la salud. con el fin de cuidar que la atención
abarque todos los campos en los que se vea interrelacionado
el problema del caso planteado: de ahí la concepc i ón del
programa como "integral", La originalidad y el interés de
este Program a es ev idente pues permite una actu ación
mucho más preventiva respecto de los riesgos de un dete
rioro en el ejercicio profesional. evitando la actuació n san
cionadora bien por razones deontol ógicas. bien por decla
ración de incapacidad laboral o colegial para la profesión,
en este caso, de médico. A la vista de todo ello, ¡,cómo no
pensar que en los psicólogos existen riesgos profesionales
que debieran ser abordados. tratando más de prevenir o tra
tar antes que castigar o sancionar. de un modo u otro '! Por
ello. la exposición suscitó un ampl io turno de pregunt as y
un vivo debate: la reflexión sobre todos los datos de esta
experiencia es necesaria para nuestro colectivo.

A esta interesante conferencia siguió otra Mesa Redon
da acerca de " los problem as que plant ea la salud me ntal

de los psicálogos". Intervino, en primer lugar, Fernando
Reyes. Presidente de la Comisión Dcontol ógica del cap
de Navarra. Su aportación traía dos polos: de un lado men
cionaba el supuesto (prácticamente en clave de humor) del
matrimonio de una psicóloga con un psicópata, ante lo que
la formac ión universitaria en psicología no otorga ni facul
tad especial. salvoconducto o estado de salud que evite ries
gos. cuando menos. de engaño u otros, Por lo que. confor
me a este supuesto. el azar aquí abre horizontes no desea
dos o no esperados en la evolución profesional y genera
numerosos interrogantes. Asimismo aportaba su experien
cia profesional en la formac ión psicoanalítica desde un en
foque lacaniano desde la que (conforme al texto que. por
varias razones, no llegó a exponer en su totalidad ) " los psi

cologos u otros profesionales qu e quieran dedicarse a la

psicot erapia, es decir. a ocupar la posici án de analista. ten

gan que pasar incln diblementc por UII proc eso de an ális is
pers onal, del mi sm o modo qu e cualquier otro sujeto",

.¿Cómo no pensar. ante todas estas sugerentes alusiones, en
los riesgos de contagio. contaminación, corrupción u otras
formas de deterioro que presenta el desempeño de la profe
sión de psicólogo? Intervino a continuación María Isabel
Pereira Calviño, Presidenta de la Comisión Deontológico
del ca pde Galicia, quien dio a conocer el trabajo reali za
do en colaboración con el profesor Hip ólito Merino, de la
Universidad de Santiago. La exposición dio a conoce r una
investigación diseñada para "identificar los estrcsores la 

boralcs cspecificos percibidos por los psicálogos clinicos

y los modos de afro ntarlos. estudiando su estado de sa lud

general", valorando " variables tales COII/(} el nivel de sa

tisfaccion laboral y el apoyo soc ial percibido". Su aporta-

Abril 200 I • N úmero 75 • 81



JORNADA SOBRE DEONTOLOGíA PROFESIONAL

V ICENT lIf:RME jO miGo!.'\

ción tenía el interés de conoce r có mo habí an resuelt o es te

gr upo de psicólogos clín icos sus es tados mórbidos de sa
lud ment al, incluidas la inter ven ción o la ay uda profesio
nal. Por último, en es ta Mesa inter vino Vicent Llopi s, vo
cal de la Com isión Deontológica del COP del País Valen 
ciano, qui en destacó que el Có digo Deont ológico no co n
templa de forma dir ecta o ex plíc ita algun a form a de regu
lación sobre algún trastorn o mental que pueda sufrir un
psicólogo y que interfi era su acti vid ad profesional. Re
co rdó el prin cipi o ge ner al deontológico de no mal edi cen
cia seña lando que la ac tuac ión profesion al debe "evitar
ca usar daño " pues e l psicólogo es responsabl e de sus pro
pias acc iones, debi end o asegurarse que los se rvic ios psi
co lóg icos no sea n usados para perjudicar a otros; as í co mo
asegur ánd ose que debe co ntribuir al bienestar de los usua

rios. Vicent Llopi s proponía la creac ión de recursos que
asesoren , atienda n o supe rv isen al co leg iado que lo re
qui era y, también , cuando aparezcan probl em as de sa lud
ment al. Esta Mesa as í co mo la di scu sión que siguió tuvo
la virtud de formular algun os inter rogant es que susc itan
la sa lud ment al de los psicólogos así co mo un es bozo de
opciones posibl es ante tales interrogant es, en las que la
expos ición de Anto ni Arte ma n respecto de los médi cos
era modéli ca y a tener en cuenta. Yo mismo defendí en e l
debate incluir en las co nclus iones de la Jornada la necesi
dad deont ológica que e l psic ólogo se responsabili ce de su
es tado de sa lud ment al incluyend o normativament e es te
deber en e l Có digo Deontológico del Psicólo go y desa
rrollando este principi o co nforme a los también prin ci 
pios que ya co nocemos y de los que la actividad que resu 
mo son un va lioso apunte .

Por la tarde , la Jorn ada pro sigui ó co n la tercera confe
rencia que corrió a cargo Jesús Co ni ll con el tem a "É tica
v Deont olog ía: ¿Tielle algo que decir lafilosofia a la psi 
~ 'ología?" Es te profesor de Ética de la Unive rsidad de Va
lencia , d iscípulo de Hel io Ca rpintero y del círculo de la
profesora Ade la Co rtina, dedi có una primera parte de su
ex pos ición a precisar co nce ptos, re feri éndose a las gran
des teorías de la ética, en parti cular de Aristóte les y Kant :
qué no es y qué es la ética fueron e l ce ntro de sus puntos,
ubicand o la deont ología como un es pac io teór ico entre la
ética y la norma jurídica, es pac io que toma sus fuent es de
la é tica, pero qu e preci sa traducirse en regul ac ion es
sistematizadas equiva lentes a las que se hacen en las re
gulaciones jurídicas. Su s concl us iones no pod ían es tar
mejor fundadas . La prim era es que la psicología no debe
olvidarse de la filosofí a. La seg unda que la psicol og ía no
puede menos que (siguiendo el prin cipi o ag ustiniano) co
nocer se a sí misma. En caso contrario la psicología tiene
e l riesgo de perd er sus orí genes y, por tant o , su mi sma

82 • Número 75 • Abril 2001

identidad como lo es que se co nvierta en un co njunto de

tecn olog ías abstractas y alejadas de la rea lidad humana.

La Me sa Redonda que siguió, des pués del deb ate , tení a
una clara continuidad co n la co nfe renc ia: "É tica y Deon
tología: Formaci án, Calidad Huma na, Ejercic io de la Pro
[esi án de Psicólogo" . Intervin o Rafael a D íaz. President a

de la Comisión Deont ológica del CO P de Extrema dura,
qui en hizo una re flex ión acerca de la sintonía entre valo
res indi vidu ales y profesional es co mo un e leme nto nece
sa rio para un buen desar roll o profesion al part iend o del
es tud io de las c ienc ias ligadas al co noc imiento del hom 
bre . de su co mportamiento y de sus act ivid ades en la so
ciedad . Ange l Puerta, President e de la Comisión Deont o
lógica del CO P de Madrid. sin menoscabar la necesidad
de la formación técn ica como requi sito imprescindible para
una atención psicológica, es tud ió la di ficultad de enseñar

virtudes éticas y abordó las coorde nadas ac tuales para fa
vorecer e l desarroll o de los prin cipi os éticos de los psicó
logos. Jaime Guti er rez, president e de la Co misión Deon
tológic a del COP de Castilla- Leó n, orga nizó su ex pos i
ción co mo un dilema de donde hay qu e alejarse y a donde
hay que llega r, para lo que recabó unos criterios de inter
venc ión pro fesional. es tablec iendo es ta actuac ión profe
siona l seg ún e l crite rio de una mejora co ntinua .

La Jornada se clausuró. seg ún e l hor ario previ sto, co n la
se nsac ión de que habíamos efectuado un amplio recorri 
do de pregunt as y respu estas sobre el mejor quehacer pro
fesion al posible del psicólogo, co ns iguie ndo que la deon 
tología de los psicólogos no sea un es pacio es co nd ido,
descon ocido o al ej ad o , si no qu e se a un es pac io de
pro fundi zación en la mejora de la calidad de los servic ios
que prestamos; un es pac io co n atr activ o suficie nte y que
puede respond er a los retos actuales que plantea los nue
vos avances tecnol ógicos al eje rc ic io pro fesional.

En e l ac to de clausu ra se die ron lectura a unas Co ncl u
siones provisional es. Estas serán es tud iadas y reela boradas
por las Comisiones Deontológicas las cu ales apro barán
un texto definitivo. Tales co nc lus iones , junto co n los tex

tos aportados por qui enes han interve nido, será todo e llo
publicad o próximam ent e en los órga nos de difu sión pro 
fesional del Co legio, bien en INFORMACIÓ PSICO LÓ
GICA, o en alguna otra forma de publicac ión del CO PoEl
interés susc itado así co mo la necesidad de pro seguir la
refl exión y el debate hacen aconsejables la difu sión de los
textos y las aporta ciones hasta aqu í mu y brevem ent e re
sumidas y cuya ce lebrac ión han causado una hond a sa tis
facción en qui enes hemos as istido.
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